

Precio de suscripción
75 céntimos de peseta:
al mes.

EL VIGÍA CATÓLICO

Anuncios y comunicados
á precios convencionales.

DE CIUDADELA.

CON APROBACION DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA.

SECCION RELIGIOSA

Domingo 9.—*De Sexagésima*: santa Apolonia virgen y mártir.

Lunes 10.—San Guillermo duque de Aquitania hermano y confesor.

Martes 11.—san Lázaro obispo, san Saturnino Pbro. mártir y san Félix mártir.

Miércoles 12.—santa Eulalia virgen y mártir, santos Modesto y Julián mártires.

Cultos

Domingo 9.—La Misa y oficio divino son de la propia Dominica de Sexagésima, con rito semidoble color morado, haciendo conmemoracion de la octava de la Purificacion de Maria Santísima y de Santa Apolonia Virgen y mártir.

En la Catedral despues de Prima se hará la Procesion de Bula, predicando en la Misa mayor el M. I. Sr. D. Roque Coll Canónigo Magistral.

En San Francisco á las 7 y media misa de Comunión general para los Hermanos de la V. O. T. y reunion mensual de reglamento á las 2 y media de la tarde despues del Rosario. En la Misa conventual homilia por el R. Sr. D. Pedro Villalonga Ecnómico.

En San Agustin, á las 8 los congregantes de San Luis tendrán la Misa de Comunión mensual y á las 2 y media de la tarde esposicion del Santísimo Rosario, ejercicio de costumbre y plática por el M. I. Sr. Arcediano Director de la Congregacion. Al anocheecer, visita á Nuestra Señora del Carmen.

En esta misma iglesia, á las diez de la mañana, solemne en honor de nuestra Sra. del Rosario, predicando el Rdo. Dr. D. Gabriel Vila, Pbro.

En Sta. Clara fiesta votiva en honor de la Titular con sermón por el R. Sr. D. Juan Mascaró Beneficiado del Concordato.

Oracion de 40 horas, continua en la Iglesia de Maria Auxiliadora, esponiendo S. D. M. á las 5 y media y reservando á las 6 y media.

Lunes 10.—La Misa y oficio divino son de santa Escolastica Virgen, con rito doble color blanco.

En la Catedral fiesta que el gremio de payeses dedica á su patrona Santa Escolastica virgen predicando el Rdo. Sr. D. Pedro Anglada y Torrent Pbro. y despues de Nona procesion general.

Martes 11.—La Misa y oficio divino son de la Comemoracion de la Pasion de Nuestro Señor Jesucristo, con rito doble mayor color encarnado.

Miércoles 12.—La Misa y oficio divino son de Santa Eulalia Virgen y mártir, con rito doble color encarnado.

APOSTOLADO DE LA ORACION

INTENCION GENERAL PARA FEBRERO

El despertar del espíritu cristiano.

Oracion cotidiana.

¡Oh Jesús mio! por medio del Corazon inmaculado de Maria Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente dia, para reparar las ofensas que se os hacen y por las demás intenciones de vuestro sagrado Corazon.

Os las ofrezco en especial, á fin de que despierten los que duermen el sueño de la indiferencia y tomen parte en los combates de Dios.

PROPÓSITO

Perfeccionarnos en las prácticas diarias de piedad y celo de las almas.

Recomendaciones de este mes para el centro local de Ciudadela:

- 1.ª Las necesidades de España.
- 2.ª Las apremiantes necesidades de esta isla.
- 3.ª Varias necesidades particulares, y accion de gracias al Sagrado Corazon de Jesús por beneficios recibidos.

Santos Patronos del Apostolado en el mes de Febrero y dias en que los celadores y celadoras puedan ganar indulgencia plenaria con las condiciones ordinarias.

Dia 1.º, San Ignacio mártir.

» 13, Santa Catalina de Riccis.

R. I. P.

Se recomienda á los miembros del Apostolado la aplicacion de sufragios por el alma de la Rda. Sor Manuela Car-

dona; religiosa clarisa, y las de cuatro asociadas, y un asociado, que fallecieron durante el mes de Enero.

A. M. D. G.

La vuelta del general.

Ya lo tenemos en España. En tierra de Galicia ha puesto el pie, y pronto lo pondrá en la Corte y en el Palacio de Oriente.

Ha vuelto el general á la patria, y vuelve con su conuñado Arderius y con sus hijos de capitanes. Saludémosles ya que vuelven, y vuelven sanos, que es lo principal en los hombres.

Traen sin duda resquemores en el alma, desmayos en el corazón, rabia y desazones en el cuerpo; hasta trae Martínez Campos la barba entera, y blanca, desde que se la dejó sin afeitar en el combate de Coliseo; pero vuelven bien de salud al seno de sus familias que, con los brazos abiertos, les esperan.

Y eso es un regocijo supremo en las circunstancias actuales. El amor propio herido se temple con el amor de la familia, el recuerdo de los amargos días de Cuba con las dulzuras inefables del hogar que se recobra, el frío de la recepción que le hacen en España con el calor suavísimo de la lumbre de la chimenea propia y con la ternura de los suyos, que lloran y le abrazan con efusión incomparable.

Feliz es Martínez Campos, sin duda. Tiene contra las tempestades de la vida ese puerto de refugio, contra los sinsabores de la guerra esos alboros íntimos, por nadie disputados y por todos los que de lejos vuelven apetecidos. El general que no ha podido hacer la paz en Cuba, la encuentra en su casa, en su retiro, en su despacho, en sus afectos más íntimos y más santos.

No puede contar mal de la partida, ya que vuelve. No puede quejarse del destino, ya que le depara tan halagüeñas compensaciones.

Peor habría sido quedarse allá atravesado por una bala ó desnucado de un machetazo. Más amargo habría sido toparse acá al venir con un juicio de residencia, con un tribunal severo que le pidiese cuenta estrecha de la riqueza de Cuba arrasada, del honor de España comprometido, de la vida de tantos soldados como han muerto en la época de su mando, de la carga preciosa y sagrada de intereses que le confió la patria y que el hado fatal le ha impedido llevar con gloria y con orgullo....

Consuélese, sí, el general. La dicha que él tiene la apetecerían muchos que no la consiguen ya.

Con él y después de él han ido á Cuba muchos soldados. Esos soldados han sido heroicos como españoles, valientes como buenos hijos de la patria. Esos soldados han cumplido admirablemente con su deber de españoles, han peleado con éxito y con gloria. Ellos no tienen la culpa de que Máximo Gómez

haya invadido el Occidente, ni de que sus huestes y el espanto de su nombre tengan á los leales á España poco menos que acorralados en la Habana.

Precisamente lo único glorioso de esta guerra triste es el valor personal de nuestros soldados queridos; lo único relevante, por todos admirado y por nadie puesto en duda, es el heroísmo individual de ese Juan soldado, de ese noble hijo del pueblo, que siempre ha combatido en desigual combate y siempre ha reportado gloria y honor cuando combatía.

¡Ah! Y ese Juan soldado, que tan hermosamente cumple y que también tenía en la Península un hogar querido y unos brazos amantes de una madre angustiada, ese pobre Juan no tiene la suerte de su generalísimo.

No vuelve. Su madre le espera en vano. Era un niño al salir de España, al abandonar esta tierra, llena de recuerdos de amor y de ternura. Era un niño, y en Cuba se ha portado como hombre; ha sido héroe, ha sido tal vez mártir. En la manigua quedó su cuerpo agujereado por las balas traidoras, ó destrozado por el machete bárbaro de los rebeldes. Y si no en la manigua, acaso peor que allí, en algún cementerio que guarda en la fosa común su pobre cadáver, víctima del vómito ó de las fiebres, como reliquia sagrada de los sacrificios de España.

Dese el general por satisfecho con su regreso. Bendiga sus resquemores y su amor propio herido. Bendígalos muy de corazón, como carga suavísima que la Providencia le envía.

Porque donde hay tantos hogares desiertos, tantos corazones en la agonía, tantas madres buenas que lloran y visten luto, él es el único que no tiene derecho á quejarse del destino. Su voz la única que sonaría mal en este triste concierto de ayes de dolor que brota de todos los pechos españoles.

Eneas.

INFORMACION TELEGRAFICA

Ha producido excelente efecto en la opinion la noticia del brillante hecho de armas contra los insurrectos en San Julián, bajo la inmediata direccion del general Marin.

A los militares les ha satisfecho especialmente por haberse evidenciado la utilidad de la caballería para combatir á los rebeldes.

Segun noticias oficiales nuevamente recibidas, en dicho combate, además de los veinte muertos, se hicieron á los rebeldes muchos prisioneros y se les cogieron muchas armas y municiones.

Dirigió el combate el general Marin en persona, quien, durante toda la accion, dió pruebas de ser jefe entendido frente al enemigo y caudillo que sabe mandar en momentos difíciles.

Dicho General; en su telegrama al Gobierno, elogia sin restricciones el comportamiento de las tropas, y muy particularmente el de la caballería, que, con denuedo pocas veces visto, se lanzó contra el enemigo, rebasando al primer empuje la primera y segunda línea, haciendo desbandar las masas que quedaban de reserva y que no se atrevieron á resistir.

En telegramas recientes se da cuenta de haber sido atacado por la partida de Núñez un destacamento del batallón de San Quintín, que guardaba la línea férrea de Cárdenas. La lucha fue reñidísima, muriendo de resultas el teniente Eduardo Borges, un sargento y catorce soldados. El enemigo, á pesar de su superioridad numérica, fué rechazado con numerosas bajas.

—Cerca de Batabanó los insurrectos atacaron un tren con ánimo de apoderarse de dos cañones que llevaba. Cincuenta soldados que lo custodiaban hicieron una heroica defensa, llegando oportunamente en su auxilio un refuerzo enviado por el general Linares. Nuestras bajas cinco muertos, entre ellos el comandante don Francisco Lopez. Los rebeldes diez muertos y muchos heridos.

—La columna Cornell sigue en persecucion de Máximo Gomez.

Maceo continua en Pinar del Rio.

—Segun los datos que pone de manifiesto *La Civiltà Cattolica*, existen en Italia seiscientos treinta lógias masónicas, de las cuales docientas son de mujeres, y mixtas trecientas ochenta y seis. Lógias luciferianas, ó sea aquellas donde se da culto al demonio y se cometen horribles profanaciones, existen ciento veintuna.

¿Habrà quien extrañe, despues de saber esto, que ese país se halle en el miserable estado en que se encuentra?

—Créese que la política del Vaticano en las cuestiones religiosas pendientes con Francia sufrirá profunda alteracion. En efecto, por muy contemporizador y conciliador que se muestre el Papa, la situacion se ha hecho tan violenta, que los intereses de la Iglesia en aquella nacion exigen una vigorosa actitud de defensa. La destitucion del embajador francés, M. Lefebre de Béahine, parece haber sido el principio de la nueva era.

La enfermedad del Obispo de Barcelona

A medio dia de ayer se agravó algun tanto el estado de nuestro Prelado, por que el médico de cabecera, doctor Gras, dispuso una consulta que se verificó á las cuatro de la tarde con asistencia de los doctores Gras, Rivas y Durán. El doctor Robert no pudo asistir por hallarse ausente de su domicilio cuando fué avisado. La opinion de los médicos fué que el padecimiento gripal va cediendo, pero es muy poca intensa la respiracion pulmonar, que es lo que inspira algun cuidado. En vista de la opinion facultativa se hizo alguna indicacion al ilustre enfermo sobre su estado, y manifestó que recibiria con gran fervor el Santísimo Viático, haciéndose acto seguido los preparativos para que la ceremonia resultase digna de su alta jerarquia que ocupa Su Ilustrísima.

A las siete de la noche la «Tomas» anunció que se iba á viaticar al señor Obispo, reuniéndose el Cabildo en pleno y los seminaristas para formar parte de la comitiva que habia de acompañar á Su Divina Majestad, que llevó hasta Palacio el muy ilustre archipreste doctor don Eduardo Maria Vilarrasa por hallarse ausente el señor Dean.

A las siete y media salió el Santo Viático de la Catedral, cruzando entre una multitud que apenas podían contener los guardias municipales y de orden público que habia distribuidos en la carrera. En el vestibulo de Palacio se hallaban reunidas las autoridades, que recibieron á la procesion acompañándola hasta la cámara de Su Excelencia Ilustrísima, que recibió el Pan de los Angeles de mando del doctor Puig quien leyó sumamente emocionado la Profesion de fé.

El órden de la comitiva era el siguiente: abrian la marcha dos municipales montados de media gala, cuatro municipales de infantería, el macero de la Catedral, Gobernador civil, el jefe de vigilancia señor Freixa, inspector del distrito señor Pujol, Presidente de la Audiencia, presidente de Sala señor Moreno y varios señores magistrados; Presidente de la Diputacion Provincial con una Comision de señores concejales; Capitán general, Gobernador militar, varios oficiales generales y representaciones de jefes y oficiales de todos los Cuerpos de esta gnarnición, representantes de di-

versas Asociaciones, entre las que recordamos: Juventud Católica, Asociacion de Católicos, Patronato del Obrero, Catedráticos del Seminario, Alumnos del Seminario, Círculo Artístico de San Lucas, Fomento del Trabajo Nacional, Círculo Carlista, Juventud Carlista, Adoracion Nocturna, Pía-Union de San Miguel Arcángel, Universidad, Luises de varias parroquias, varias Cofradías parroquiales, Caridad Cristiana, Monte Pío y Asociacion de San Pedro Pescador, Colegio de Abogados, Colegio de Notarios, Ateneo Barcelonés, Sociedad de Padres de Familia, Asociacion Reparadora de Pío IX, Cruz Roja, Círculo Barcelonés de Obreros, representacion de todas las parroquias y otras que sentimos no recordar.

Daban guardia á S. D. M., que fué llevado bajo palio, varios municipales de gran gala, siguiendo despues un piquete de la misma guardia al mando de su comandante señor Vilaseca.

En vista de la gravedad de S. E. I., hoy, á las nueve de la mañana, se cantará en la Catedral *Nona* solemne, y despues misa votiva á dos coros, con exposicion del Santísimo.

Por la tarde, á las tres, se cantaràn Vísperas y Completas, y despues Laudes y Maitines, rezándose las letanías mayores, con exposicion y reserva del Santísimo, todo á fin de imprestar del Todopoderoso la mejoría del ilustre paciente.

En los dias sucesivos y luego de los rezos ordinarios, habrá todas las tardes preces de rogativas y reserva hasta que la enfermedad de S. E. se resuelva favorablemente.

Una carta de un cabecilla

El cabecilla José Acevo antes de ser pasado por las armas escribió la siguiente manifestacion encargando su mayor publicidad para que sirva de ejemplar enseñanza á muchos ilusos:

«Me encuentro en Capilla.

»Circunstancias de la vida y varios atropellos me han conducido á darle un golpe de mal hijo á mi querida Patria por la que siempre he adorado, conduciéndome á este lugar.

»Me encuentro sereno; solo sí siento morir con el baldon de haber ofendido á la tierra en que nací, por haber tomado tan cruel determinacion en contra de lo que siempre ha ardidado y arde en mi alma.

»Creo que todos los españoles creerán y tendrán fé de esta última declaracion, y particular mis queridos paisanos de Asturias; lo que ruego al señor Director de «Las Villas» haga público en su digno periódico, esperando de todos que den la satisfaccion de lo que antes dejo expresado, para honra de cuatro hijos que dejo en el mundo á la ventura de Dios.

José Acevo.

«Cienfuegos 25 de Diciembre de 1895.»

Los billetes de guerra

Nada en concreto ha pensado el gobierno respecto á esta cuestión, que se ha planteado en vista de la necesidad de arbitrar recursos para las necesidades de la campaña.

Parece que el animo del ministro de Ultramar está en apelar á todos los procedimientos imaginables antes de acudir á ese extremo.

Sería preciso que la guerra se prolongara lo bastante para agotar todos los recursos con que cuenta el gobierno, y solo en ese caso éste echaria mano de los billetes de guerra.

Se ignora si el gobierno apelaria á las Cortes para el caso de emitir esa clase de billetes pues cuando la guerra anterior la iniciativa partió de tres hacendados de Cuba que se lo propusieron al gobernador general.

Este juzgó aceptar la proposicion comunicándose asi al gobernador.

Solo que en aquella epoca se exageraron los procedimientos, y el exceso de billetes trajo por consecuencia su depreciacion.

GACETILLA.

Al Batallon Provisional de las Baleares.

El Batallon Provisional, compuesto de baleares y canarios, que opera actualmente en defensa de la integridad nacional en la isla de Cuba, ha sostenido ya brillantes acciones derrotando varias partidas insurrectas.

La preciosa sangre de comprovincianos

nuestros, ha teñido el suelo cubano, haciendo brotar y reverdecir ese fecundo riego los laureles, que comienzan á ceñir nuestros invictos hermanos.

Allí pelean en defensa de la Patria, bizarros descendientes de los antiguos temibles *honderos* baleares, quiénes sabrán dejar imprecadera memoria de valor y destreza militar en los campos de Cuba, cual supieron inmortalizarse nuestros gloriosos ascendientes, batallando con la *honda* contra el coloso de la antigüedad.

Allí se hallan numerosos hijos de estas islas baleares, tan acérrimos defensores de la Patria, como ardientes en la Fé, que nos legaron á la par del sentimiento patrio nuestros cristianos padres.

Ellos combaten como héroes; persiguen incansables á los enemigos de España; arrostran las incomodidades del clima y los peligros de una guerra cruel; sacrifican generosos su vida en defensa de los más legítimos derechos y se cubren de gloria con repetidos triunfos alcanzados contra los mambises.

Émulos nuestros esforzados comprovincianos de los grandes héroes, que se inmortalizaron tambien durante las invasiones musulmanas padecidas en estas islas, conquistando contra los sectarios del Alcoran innumerables victorias; se esfuerzan igualmente ellos en rendir bajo sus plantas la bandera rebelde y traidora que tremola en los campos de Cuba, como nuestros antecesores rindieron á sus pies el estandarte de la media luna.

Bien hayan esos queridísimos compaisanos nuestros. Los corazones de sus hermanos los baleares todos, les acompañan en sus indecibles fatigas y arriesgadas acciones, impuestas en tan lejano país para defender la integridad nacional.

Cada telegrama; toda noticia, que nos comunica algun elogio del valor del Batallon Provisional, es para nosotros un motivo de grande satisfaccion, de noble orgullo y de las más lisonjeras esperanzas, por ver que aún no se ha extinguido del todo entre nosotros la raza de los héroes.

EL VIGIA se complace en saludar, desde esta roca de Menorca, á aquellos bravos campeones, trasmitiéndoles más allá de los mares un fraternal abrazo y la animosa expresion de ¡¡adelante!! valerosos hermanos nuestros, hijos de las Baleares. Que Dios os ampare y regreseis á vuestras familias colmados de laureles, despues de obtener un completo triunfo sobre los enemigos de España.

Tales son nuestros deseos; los deseos tambien de vuestras familias y de España entera. A ese fin, elevan continuas súplicas al Cielo, los corazones que os aman y que esperan con ansiedad vuestro regreso á este vuestro país natal.— V.

Ayer fué conducido á su última morada el cadáver de la piadosa señora D.^a Casilda Cairmaris, fallecida á consecuencia de la enfermedad, que desde largo tiempo la hacia sufrir. Ha dejado un notable legado que se ha de destinar, si no estamos mal informados, al sostenimiento de algunas Religiosas, que se dedicarán al servicio de los enfermos en su propio domicilio.

Recomendamos á nuestros piadosos lectores el alma de la finada, dando á su familia nuestro sentido pésame. R. I. P.

Son varias las poblaciones de España, que han acordado no celebrar este año el carnaval.

El corresponsal telegráfico del *Heraldo de Madrid* en Cadiz dice: «dadas las circunstan-

cias porque el país atraviesa, no debe invertirse en festejos de dinero tan necesario para las incidencias de la guerra; además de que pugnan ese género de diversiones con el estado de ánimo del país.»

Veremos en Menorca como se interpreta la actual situación que atravesamos. La resolución negativa se impone si se quiere atender á la opinión sensata y patriótica.

Se halla enfermo de alguna gravedad, el Rdo. D. Felipe Amengual Pbro. Beneficiado de la S. I. Catedral. Que Dios conceda al enfermo resignación cristiana en sus padecimientos.

El Sr. Noheresoom en su *Boletín Meteorológico* anuncia buen tiempo para los presentes días, uno de esos períodos de calmas características de Febrero en algunos años; pero que desde el día 8 empezará á descomponerse el tiempo, porque las altas temperaturas de los anteriores días engendrarán en el Sahara un núcleo de bajas presiones que invadirán nuestra Península, de S. á N. Para el día 14 pronostica la formación de un núcleo de bajas presiones en el Mediterráneo con bajas temperaturas y vientos de primer cuadrante, que se sentirán de un modo especial el día 15, causando lluvias y nieves y temporal en nuestros mares.

Empezando el día 15 del actual el período de la veda para la caza que durará hasta igual día del mes Agosto, el señor gobernador civil de esta provincia recuerda en el *Boletín Oficial* las restricciones de la ley de caza de 10 de Enero de 1879.

D. Juan Quetglas, se ha dado por aludido en uno de los sueltos que publicamos en nuestro número anterior, denunciando el abuso de cierto vecino de la calle de Alfonso III, quién, según informes, se entretenía en depositar en medio de la vía pública aguas sucias y todo cuanto le viene á mano. Con esto, dicho señor, ha publicado un remitido en la sección de *Mallorca* de «El Noticiero» de esta ciudad, diciendo que las veces que *en su casa se ha echado agua—pero agua tan solo—á la calle, ha sido limpia.*

Extrañamos mucho que el Sr. Quetglas se haya dado por aludido en nuestro suelto, siendo así que según él afirma *en su casa se ha echado solo agua limpia á la calle* y nosotros censuramos solamente á un vecino, sin nombrarle que, *si no estábamos mal informados*, depositaba *aguas sucias* en la vía pública. Nuestra denuncia, caso de comprobarse el hecho, no se dirigía á los vecinos que echan *agua limpia*, solo con el gusto de sacar agua del pozo para echarla; por consiguiente, no debía darse por aludido el Sr. Quetglas, porque así no hubiera dado ocasión á que algún suspicaz pueda formular quizá ahora algún juicio sospechoso. Hay asuntos que peor es *meneallos*.

Siguen en Felanitx las ventas de vinos más acentuados que nunca, al extremo de tropezar vendedores y compradores con la dificultad de no tener envases bastantes para efectuar los embarques con la premura que exigen las demandas.

Los precios se mantienen entre diez y doce reales cuartín.

Otra orden más.

El ministro de Hacienda ha dado las órdenes más enérgicas á los delegados provinciales para que, en lo que de ellos dependa, faciliten y no retrasen ni un momento el pago de las obligaciones de instrucción primaria.

Creemos hacer un servicio al público priviéndolo que los que tengan que escribir á sus amigos y parientes del ejército de Cuba pueden utilizar las expediciones postales de los días 8, 18 y 28 de cada mes, que conducen los trasatlánticos españoles, y los lunes, miércoles, viernes y sábados de cada semana, que salen por la vía de Nueva York.

En uno y otro caso, á las cartas sencillas para Cuba y Puerto Rico habrán de adherirse sellos por valor de 30 céntimos.

Se dice que por el Consejo Supremo de Guerra se ha devuelto el plano de las fortificaciones terrestres de Palma, modificado en parte.

Varios librepensadores se presentaron á declarar delante de un juez por distintos delitos contra la Religión católica.

Pregunta el juez á uno: ¿Es cierto que usted ha blasfemado contra Dios?

—El reo: Si señor, pero estaba borracho.

—El juez á otro: ¿Es cierto que al pasar el Santo Viático insultó al sacerdote que lo llevaba?

—El reo: Si señor, pero estaba borracho.

—El juez á un tercero: ¿Es cierto que usted cometió un desacato al pasar la procesion del Corpus?

—El reo: Si señor, pero estaba borracho.

—El juez: Basta, está visto; estos enemigos de la Religión son unos valientes borrachos.

El autor de estos versos sin duda será algún tenedor de libros. Los versos han sido publicados en un periódico americano y dicen:

Nadie en la bolsa es sin.....	0
Allí abundan los pillas.....	3
De allí viene el agua.....	0
Que causa tantos desas.....	3
A pasos acelera.....	2
El oro sube, par.....	10
Como cuatro y seis son.....	10
Que estamos en papela.....	2
Jugadores no abu.....	6
Porque el pueblo no está ch.....	8
Y el día que nos can.....	6
Os tragamos cual biza.....	8
Bajad el oro bandi.....	2
Mi aviso no es import.....	1
Pues si cerráis los oí.....	2
No vais á quedar ning.....	2

BIBLIOGRAFÍA.

GRAN CATECISMO CATÓLICO.—Su explicación clara y fundamental, con ejemplos escogidos y adaptados á cada materia, para la más completa instrucción religiosa de las familias cristianas; por el P. José Deharbe, de la Compañía de Jesús, traducido directamente del alemán por el P. Ruiz de Velasco, de la misma Compañía: recientemente publicada en Madrid por la benemérita Sociedad de San Francisco de Sales.

Consta de cuatro hermosos tomos, dos de los cuales exceden de setecientas páginas, no bajando de cuatrocientas los otros dos. Desde el primer momento se advierte en este libro el plan y desarrollo magníficos de una verdadera obra de teología dogmática y moral, como mejor puede ser escrita en nuestro siglo para fieles seglares, desde los de condición y capacidad más humildes, hasta los de excepcional ilustración. Es texto á la vez vulgar y científico, extraño conjunto de cualidades que sólo puede reunir un libro de esta clase cuya materia, no por ser la más trascendental, deja de pertenecer al que podemos llamar patrimonio común de todas las inteligencias.

Una vez más se admira en esta serie de tratados el maravilloso encadenamiento lógico con que, aceptaba la verdad fundamental de todo dogma religioso, que es la existencia de Dios, resultan meras consecuencias de él todas las demás que forman el Símbolo cristiano, hasta las más sencillas prácticas de la piedad, y las al parecer más insignificantes ceremonias del culto y de la sagrada liturgia. El

sabio autor no es solamente un gran teólogo y un ardiente apologista: mucho valdría su libro con esto solo, pero carecería del mérito para nosotros principal en un catecismo cual, es el mostrarse en él su autor, antes que todo y más que todo, buen catequista. Esto le hace desmenuzar, por decirlo así, la doctrina, reducirla á tomas de fácil deglución; entreteñerse después de cada capítulo en lo que llama *aplicaciones*, y que no son más que una como última masticación maternal del alimento catequístico, para que se les haga facilísima la apropiación de él á cada fiel particular, según sus especiales circunstancias. A lo cual siguen también, intercalados oportunamente en cada tratado, ejemplos históricos de admirable variedad y amenidad, que son otros tantos remansos ó puntos de parada donde, á la vez que descansa el espíritu, acaba de darse cuenta del carácter práctico de lo que se le enseñó, fijándose más y más, por medio del apunte y clavazón de los hechos, en la memoria.

Es esto para nosotros lo sublime del arte de catequizar, que no es tan sencillo como parece, sino que necesita más que otras habilidades é industrias, tanto más cuanto se ejerce sobre esta materia menos dispuesta, cual suelen ser hoy día muchos niños y no pocos adultos. Este arte, esta ingeniosa táctica, esta difícil facilidad del magisterio á que aludimos, en ningún libro lo hemos podido ver llevados á tal perfección como en el *Gran Catecismo católico* que hoy nos ocupa. Al párroco para sus instrucciones pastorales; al maestro para dar debidamente y con fruto la asignatura de Religión y Moral; al padre de familia para cumplir con la suya un deber que por desgracia no es ya sólo olvidado, sino hasta poco menos que desconocido; al conferenciante en Centros ó Ateneos católicos para sostener con éxito en ellos la propaganda ó controversia popular, que debe ser su principal objetivo; al simple fiel que desea saber por qué lo es y cómo ha de serlo, y de qué manera ha de perfeccionarse en la profesión y práctica de su fe; á todos es utilísima esta obra, que puede suplir por muchas y constituir con solos sus cuatro volúmenes una verdadera biblioteca. De pocas como de ésta puede decirse que nunca habrá exageración en el encarecimiento, por muy allá que se lleve. Adquieranla nuestros amigos, y nos lo dirán por propia experiencia. En esta Casa la encontrarán.

F. S. S.

TELEGRAMAS Servicio particular de EL VIGIA

Madrid 8.—4 m.

Un telegrama oficial de la Habana da cuenta que el general Canella marchó con su columna sobre Candelaria que era atacada por las partidas de Maceo. Los voluntarios defendieron denodadamente la plaza por espacio de veintiseis horas de lucha agotando las municiones, cuando el general Canella atacó las fuerzas de Maceo, Nuñez y Bermudez dispersandolas después de dos horas de fuego. Nuestras tropas han tenido cinco soldados muertos y tres oficiales y cuarenta y ocho heridos; el enemigo veintiseis muertos, 17 prisioneros y muchos heridos.

LA GUERRA DE CUBA.

Habana 2 de Febrero.

Con la columna que manda el general Marín he llegado á Güira de Melena hoy 1.º á medio día.

A las tres de la madrugada anterior salimos de Quivicán con dirección al Sur.

Durante nuestro viaje por el centro del país devastado por los rebeldes, hemos visto los espantosos efectos del incendio.

Muchas fincas han sido abandonadas.

De no pocos caseríos solo quedan ahumadas ruinas.

El pueblo de Güira de Melena ha sido casi totalmente destruido por los bárbaros separatistas.

Según ya he dicho, la columna que manda el general Marín opera en combinación con la de Cornell y otras.

La columna Cornell persigue el rastro de los insurrectos.

Máximo Gómez huye sin cesar hacia el Sur.

Se han visto grupos rebeldes muy numerosos en Fonseca, La Güira, Almeida y Laje, pueblos todos situados entre Güira de Melena y la costa Sur.

El general Marín ha dispuesto que sea reforzada la línea que cierra el paso á los rebeldes.

Al llegar cerca de Güira de Melena, 300 hombres de Máximo Gómez hostilizaron la retaguardia de nuestra columna.

La caballería cargó sobre ellos dispersándolos y cogiendo un prisionero.

Este ha dicho que Máximo Gómez estuvo cerca de Quivicán poco después de nuestra salida de aquel punto.

Ha añadido que Máximo va á publicar un bando prohibiendo á sus secuaces el incendio de fincas y que quiere á toda costa mantenerse en esta provincia para proteger la salida de Maceo de Pinar del Rio.

El general Marín pernoctará hoy en Güira para seguir mañana el viaje.

Créase fácil cercar á los rebeldes.

Ahora se trata principalmente de impedir que Máximo Gómez vuelva á la línea férrea de Babatabanó.

Alquizar 2.

Se ha unido á las fuerzas que acompañan al general en jefe la columna mandada por el general Macón.

Hasta ahora, la fuerza concentrada es de 8.000 hombres.

Antes de dejar á Güira se celebró un consejo de guerra para juzgar al prisionero cogido en la escaramuza de ayer, de que di cuenta en mi anterior telegrama. Ha sido condenado á cadena perpetua.

Emprendimos luego la marcha en dirección á Alquizar.

Algunos vecinos de los pequeños poblados, al pasar la columna por delante de ellos, no querían mostrarse; otros miraban, incluso al general en jefe, con indiferencia.

El general Marín obligó á todos aquellos paisanos á que saludaran el paso de las tropas.

Antes de llegar á Alquizar supimos que una pequeña partida dirigíase hacia la derecha de este pueblo.

Suponiendo que seria un ardid de los rebeldes para despistar á la columna, nos dirigimos al pueblo, donde supimos que el enemigo se encontraba cerca.

Nos detuvimos en el pueblo para racionar las fuerzas.

Una comisión de vecinos se presentó al general Marín.

Este se lamentó de la falta de amor á la patria, de algunos, y de que otros transigieran con los insurrectos, negándose á facilitar noticias á las tropas leales.

Recomendó el general Marín á todos que tuvieran muy presentes los altos intereses de la patria, y les anunció que estaba dispuesto á castigar con energía á los traidores.

Los vecinos se disculparon diciéndole que no tenían elementos de defensa y suplicaron que les dejara allí alguna fuerza para evitar que el pueblo sea víctima de los atropellos de los rebeldes.

El general Marín accediendo á este deseo les concedió la construcción de un fuerte, dejando 150 hombres para guarnecerlo.

Terminado el racionamiento de las tropas, continuamos el camino en dirección á Occidente.

¿Donde está Maceo?

Extraña en los centros oficiales no saber oficialmente durante varios días la situación de la partida de Antonio Maceo, y todavía les sorprende más ignorar las operaciones que realizan las columnas que van en persecución de la citada partida.

Las comunicaciones deben ser difícilísimas en la provincia de Pinar del Rio, y los conocedores del país dicen que también es allí difícil racionar á las fuerzas, cuando se trata de grupos mayores de 1.000 hombres, por ser pequeños los poblados que allí existen.

Se interpreta en dichos centros que la salida del general Marín ha impedido algún movimiento importante de la partida de Máximo Gómez, quien suponen que desconoce dónde está ahora Maceo.

Noticia rectificada

No es exacto que el cónsul francés en la Habana haya presentado reclamación alguna con motivo de haber sido preso por las autoridades de Cuba el súbdito francés Mr. Laine, que ha acompañado á Maceo y Máximo Gómez en sus correrías y depredaciones.

Lo que ha hecho el embajador de la república en Madrid es pedir amistosamente al gobierno español que si Mr. Laine no ha sido cogido con las armas en la mano, se le juzgue por los tribunales civiles y no por los militares.

La guerra de los azucareros

En una carta que publica *Le Gaulois* de su corresponsal de Madrid, se dice que los periódicos de Nueva York han anunciado que en la asamblea celebrada en Nueva Jersey por los accionistas del sindicato *American Sugar Refining Company*, la dirección del mismo «después de haber hecho constar que se había distribuido un

dividendo del 1 por 100 por cada una de las acciones que gozan de prioridad y otro de 12 por 100 á las acciones ordinarias, propuso un voto de gracias—que fué acordado por aclamación—al generalísimo Máximo Gómez, quien, con sus proezas, tanto ha contribuido á la prosperidad de la sociedad y á la repartición de tan buenos dividendos.»

Esta noticia viene, pues, á confirmar lo que repetidas veces han dicho todos los periódicos españoles; esto es, que la guerra separatista obedecía más bien á una guerra mercantil que política.

Nueva Escuela

En la calle del Rosario n.º 8, y bajo la dirección de D. Miguel Sintés, Profesor de Instrucción primaria, queda abierta al público una escuela de niños.

La Maquinista Naval

SOCIEDAD ANÓNIMA
MAHON.

Trabaja de maquinaria, calderas y fundición.

Instalación completa de máquinas motrices, de vapor, gas, hidráulicas y de viento.

Molinos harineros, fábricas de gas, máquinas, herramientas, vias portátiles y vagonetas, pinturas submarinas para buques y bombas de todas clases.

Aparatos para calefacción, fogones, cocinas, etc.

Planos, proyectos é instalaciones completas para cualquier industria.

Se mandan presupuestos gratis á quien los pida.

Representante en Ciudadela

Pedro Benejam

PLAZA VIEJA N.º 5.

Para vender.

Lo esta la Estancia Santa Catalina sita al camino de Santandria de este término municipal.

Informará el notario de esta residencia D. Antonio Anglada.

Para vender

Lo están los muebles pertenecientes á la familia de Gabriel Torrent, calle del Conquistador.

TIPOGRAFIA CATOLICA DEL S. CORAZON DE JESUS, á cargo de Rafael Massanet, Plaza Vieja, 10.

Obra nueva

GRAN CATECISMO CATÓLICO

SU EXPLICACIÓN CLARA Y FUNDAMENTAL
CON EJEMPLOS ESCOGIDOS Y ADAPTADOS A CADA MATERIA
LIBRO UTILÍSIMO PARA LA MÁS COMPLETA INSTRUCCIÓN RELIGIOSA
DE LAS FAMILIAS CRISTIANAS

por el P. JOSÉ DE HARBE, de la Compañía de Jesús,

TRADUCIDO DIRECTAMENTE DEL ALEMÁN

POR EL P. VALENTIN RUIZ DE VELASCO

de la misma Compañía

Con aprobación de la autoridad eclesiástica

Cuatro volúmenes, llenos de sabiduría teológica y doctrina religiosa, explicada magistralmente conforme al método y encerrando la riqueza científica y filosófica de los teólogos y sabios de los siglos pasados, en donde hallará el clero un inagotable manantial, un caudal riquísimo de doctrina, y las familias una verdadera suma clara y fundamental de toda la doctrina cristiana y los dogmas de nuestra sacrosanta divina Religión, que no se aman bastante porque no se conocen bien. Otras serían las costumbres, otro el pueblo y la sociedad, si el estudio de la Religión llenara las deficiencias que se notan en todas las clases, efecto de la ignorancia increíble que en materia tan transcendental é importante se ha extendido por todas las clases, lo mismo en el hombre de letras que en el más humilde y sencillez. Precio: 20 pesetas.—De venta en la *Sociedad Editorial de San Francisco de Sales*, Bolsa, 10, principal, Madrid, y en las principales librerías.